el siglo diecinueve mexicano, el estado y las clases sociales: 1821-1854. (Bibliografía comentada)

JUAN FELIPE LEAL

I. Introducción

En el desarrollo del Estado mexicano durante el siglo diecinueve pueden distinguirse dos momentos: uno, que va de la independencia política de España a la revolución de Ayutla y, otro, que partiendo de la revolución de Reforma se extiende hasta los inicios del siglo actual. El primero es un periodo formativo; el segundo de consolidación.

De ambos periodos el menos estudiado y peor comprendido es el que corre de 1821 a 1854. Resulta indudable que el acceso a las fuentes ha sido y seguirá siendo un obstáculo para su entendimiento, pero sin embargo es posible que la labor interpretativa ofrezca aún más dificultades. Ello se debe al hecho de que el llamado "periodo de la anarquía" es, ante todo, un periodo de transición.

Como es sabido, toda transición no tiene sino un sentido derivado, cuyo contenido depende de las características que ofrezcan el punto de partida y el punto de arribo que lo delimitan. En el caso que nos ocupa se refiere al tránsito de la sociedad estamental, heredada de la Colonia, a la "sociedad civil", surgida de la revolución de Reforma.

Estudiar a la sociedad mexicana a partir de la restauración de la República es, en cierto modo, observar el resultado de un proceso sin saber cómo comenzó y se desenvolvió. Sin embargo, es este segundo periodo el que ha atraído al mayor número de los estudiosos del siglo diecinueve mexicano.

El propósito del presente trabajo es el de ofrecer al estudiante no iniciado en el tema, una serie de observaciones teóricas y una bibliografía comentada que le permitan adentrarse en una etapa de la historia de México que está muy lejos de haber sido comprendida y explicada.

II. Observaciones

a) Sobre el modo de producción

Como ha sido ya apuntado por diversos autores, las sociedades rara vez están basadas en un solo modo de producción y generalmente incluyen a varios de ellos. No obstante, entre los modos de producción presentes en una sociedad se observa uno que es dominante, y es esta dominación la que da orden y organización a la sociedad.

Lo anterior permite establecer ciertas tipologías que sirven como criterios centrales para la periodicidad histórica. Se trata de simplificaciones de la realidad que desempeñan un papel revelador por el hecho de sintetizar, de manera necesariamente esquemática, los trazos esenciales de una sociedad, dejando de lado aquellas complejidades de orden secundario. Es así que podemos hablar del modo de producción primitivo, del asiático, del antiguo o esclavista, del feudal, del capitalista, etcétera.

Hoy en día ya nadie pone en duda que, a partir de

la década de los setenta del siglo pasado, el modo de producción capitalista se impuso con tendencia a dominar sobre la sociedad mexicana. Sin embargo, existe gran desacuerdo en lo que respecta al modo de producción que le precedió. Curiosamente tal desacuerdo no obedece tanto a las características que se atribuyen a la sociedad, cuanto a la manera en que éstas se insertarían en la periodicidad europea de los modos de producción. La polémica tiene, pues, mucho de bizantina.

Este escrito se ciñe a los siguientes criterios:

- En la Nueva España existieron distintos modos de producción, incluyendo al capitalista de las respectivas épocas. Empero, éste nunca llegó a ser dominante, por lo que la dominación se alternó y desplazó entre diversos modos de producción que llamaremos coloniales.
- 2) Con la Independencia se desató un complejo proceso de cambío que siguió direcciones opuestas; de una parte se fortalecieron formas de producción no capitalistas; de otra, se desplegaron ciertas formas de la producción capitalista. De hecho, se dio un proceso de polarización en el que se mantuvo durante largo tiempo un equilibrio inestable entre diversas dominaciones, pero que halló su desenlace en la revolución de Reforma. Fue, así, un periodo de transición de la sociedad colonial (no-capitalista) a la sociedad neo-colonial (capitalista dependiente).

b) Sobre el Estado y las clases sociales

El periodo comprendido en los dos primeros tercios del siglo diecinueve, llamado por los positivistas porfirianos "periodo de la anarquía", contempla un Estado nacional que lo es sólo de nombre, sin control efectivo sobre la población y el territorio, sin autoridad y contenido por una multiplicidad de poderes locales cuya autonomía era el signo conspicuo de la debilidad del poder central.

Ello significa que más que un poder político existen los poderes de los propietarios; esto es, el poder se halla disperso, fragmentado, proyectado en una miríada de dominaciones locales. Por ello el estudio del poder es, a la vez, el estudio de las clases dominantes en sus respectivas localidades.

México nació a la vida independiente en un contexto de extrema fragmentación del poder debida en gran parte a la naturaleza de la dominación española que había sido destruida. En efecto, la sociedad colonial, con su variada gama de instituciones con organización y jurisdicción especiales, se encontraba sujeta a la acción centralizadora del virrey y de las audiencias y, en último término, de la Corona. Al realizarse la Independencia se rompió con la dominación imperial, mas no se destruyeron los cuerpos sociales que se hallaban en sus cimientos. Ello motivó que el nuevo orden jurídico y político, así como la acción del Estado, fueran en sus inicios ficticios e ineficaces.

En 1821 terminaba la guerra de Independencia, dejando en el nuevo país un legado nada ligero. De sus ruinas se esperaba que surgiera un orden nuevo cuyos rasgos esenciales habían sido previstos desde el comienzo de la lucha emancipadora. Sin embargo, éste se demoraba en nacer. La primera explicación, la más inmediata, buscaba en la herencia de la guerra la causa de esa desconcertante demora. Las minas habían quedado paralizadas y la floreciente agricultura, que rodeaba como un cinturón a los reales de minas y a los centros manufactureros, había entrado en rápida decadencia. Durante el periodo de abandono de las minas, éstas se habían inundado y resultaba imposible reanudar los trabajos sin hacer grandes inversiones. Por otra parte, las fortunas habían emigrado a España o a Cuba, o se habían sustraído de la circulación, dirigiéndose hacia los bienes raíces. La Iglesia, que en la Colonia había ejercido el papel de prestamista, se había retraído, de momento, de esa actividad. La recién decretada libertad de comercio había acabado de arruinar a las manufacturas existentes, especialmente las textiles, incapaces de competir con los productos ingleses. Aquellas zonas del país, como el Bajío, el Valle de Toluca, el de México y el de Puebla, que durante los últimos tiempos coloniales habían llegado a formar una suerte de unidad económica, habían sido fragmentadas por la lucha. En fin, como resultado de la nueva situación, el comercio exterior, tanto como el interior, casi habían desaparecido y la producción había conocido sus niveles más bajos.

Sin embargo, la destrucción de bienes durante la guerra no basta para explicar la caída general de la economía mexicana en la primera mitad del siglo XIX; es necesario, además, hacer otras consideraciones, especialmente políticas. El efecto más importante de la revolución de Independencia fue la ruptura con el Imperio español. Pero esta ruptura no sólo se expresó hacia el exterior, sino que también tuvo sus consecuencias internas, pues destruyó la dominación interior del país.

La dominación patrimonial española, con su política colonial de gobernar concediendo privilegios y delega-

ciones jurisdiccionales a cuerpos locales que oponía y equilibraba, se desplomó dejando tras de sí un legado de conflictos sectoriales y regionales. Conflictos entre quienes deseaban monopolizar todo el comercio interno e internacional desde un centro nacional y quienes buscaban un monopolio de distribución local; entre quienes deseaban proteger la producción artesanal local y quienes distribuían importaciones más baratas; entre quienes favorecían la agricultura y aquéllos que favorecían la minería o la industria. Cada provincia, bajo la supuesta protección de constituciones federales, buscó crear cotos regionales mediante aranceles o peajes internos. De esta manera la herencia colonial fue reforzada por las condiciones locales y en particular por la presión económica de la Gran Bretaña. Ello fortaleció a todas las fuerzas centrífugas que la sociedad mexicana contenía, al tiempo que dificultaba la consolidación de un poder político nacional.

Así, los cambios ocurridos fueron impresionantes y casi no hubo resquicio de la sociedad mexicana que no hubiera sido afectado por la revolución de Independencia. Desde luego, la élite colonial española —los oficiales del ejército, los altos burócratas, los grandes comerciantes— emigró en el curso de pocos años. La aristocracia minera resultó arruinada y canalizó sus restantes recursos hacia la propiedad territorial. Pero si los grupos anteriores se debilitaron o desaparecieron, otros, como los terratenientes y la Iglesia, se fortalecieron. Si en tiempos coloniales el favor por excelencia que se buscaba era el de comerciar con ultramar, éste ya no planteó serios problemas en tiempos posrevolucionarios. En cambio, la bancarrota de los nuevos gobiernos creó una nube de prestamistas a corto plazo, los agiotistas, siempre execrados pero siempre utilizados. El poderío de los hacendados, expresado en términos militares, y la relativa superioridad de los agiotistas, los colocaba en una nueva posición frente a un poder central al cual no solicitaban favores sino que imponían condiciones.

El México posindependentista contenía también una pequeña y articulada clase media urbana que formaba un centro de oposición al legado colonial. El doctor Mora, fiel intérprete del pensamiento burgués, expresó con precisión las ideas de su grupo. No deseaba que hubiera "pequeñas sociedades dentro de la general con pretensiones de independencia respecto de ella... que los poderes sociales destinados al ejercicio de la soberanía se hiciesen derivar de los cuerpos y clases existentes, sino, por el contrario, que los cuerpos creados o por crear derivasen su existencia y atribuciones del poder soberano

preexistente y no pudiesen, como los ciudadanos particulares, alegar ni tener derecho contra él".

En opinión de los profesionistas, burócratas e intelectuales liberales, dos eran los cuerpos principalmente nefastos para el país: la milicia y el clero.

En efecto, tras la guerra de Independencia una nueva fuerza se desarrolló en México: la de los militares que participaban en política como un factor de poder relativamente autónomo, pues dentro de las circunstancias antes descritas el ejército había asumido un papel estratégico debido a su carácter de fuerza centralizada, sirviendo no sólo de apoyo a los terratenientes y a la Iglesia sino manifestando aun intereses particulares.

Políticamente dividido en cada pronunciamiento, el ejército se atomizaba en multitud de grupos. No obstante, al final de la contienda se volvían a unir sus diferentes partidos, reconociéndose mutuamente sus respectivos grados y distribuyéndose los diversos cargos políticos. Los privilegios de los militares estaban, además, garantizados en forma de fueros.

La República gastaba 14 millones de un presupuesto total de 23, en sostener 5 mil soldados y 18 mil oficiales que gravitaban sobre la deuda pública. Si la milicia había creado la deuda nacional, el clero, decía Mora, contribuía a perpetuarla impidiendo su pago.

Como se ha señalado antes, la Iglesia había vivido sujeta a la Corona española durante la Colonia, por medio del Patronato. Esta sujeción se acentuó con los Borbones, merced al regalismo. Al realizarse la independencia política de España, la Iglesia rechazó las pretensiones del Estado mexicano a suceder a la Corona española en esas prerrogativas.

Así, los gobiernos de México no podían desagradar al clero, porque les compraba al ejército; no podían oponerse a los comerciantes y contrabandistas, porque inmediatamente se sublevaban las guarniciones de Veracruz, Guadalajara, Mazatlán o Tepic; no podían suspender los pagos a agiotistas y usureros sin que se pronunciara La Ciudadela o arribara una flota extranjera a exigir reparaciones; no podían imponer contribuciones a los propietarios de fincas rústicas o urbanas, sin que el ejército defeccionara en defensa de la inviolabilidad de la propiedad privada, y no podían pagar los haberes del ejército sin obtener un préstamo de los agiotistas o del exterior.

En México existía, pues, un Estado nacional sólo desde el punto de vista jurídico-político, ya que tanto en su organización económica como social el país se hallaba fragmentado. La extensión considerable de su te-

rritorio, su escasa y malamente distribuida población, la carencia de vías de comunicación y de medios de transporte, el deterioro que sufrieron sus fuerzas productivas tras la guerra de Independencia, la disolución de la dominación central y sus marcados contrastes sociales y culturales, fomentaban la cristalización de poderes locales que hacían del Estado nacional una unidad de dominación ficticia.

México se dividía en una multiplicidad de zonas de actividad económica, frecuentemente aisladas las unas de las otras, en las que el autoconsumo predominaba y donde el escaso comercio era uno de los débiles vínculos internos. El intercambio giraba en torno a ciertos puertos del Golfo de México y, en menor medida, se extendía a algunas ciudades del interior que operaban como centros comerciales. Era normal que proliferaran allí los cacicazgos y el patrocinio sin mayor subordinación a la autoridad del supremo gobierno cuyo poder, más allá de las regiones directamente controladas por la ciudad de México, era meramente simbólico.

Empero, el Estado mexicano subsistió y se fue consolidando paulatinamente, y precisamente hacen falta estudios que analicen y expliquen ya no tanto la debilidad de la dominación central como su supervivencia y su posterior afianzamiento.

c) Sobre los materiales

Se ha realizado un acopio de tarjetas bibliográficas que no pretende ser exhaustivo sino selectivo. Se han incluido aquellas obras que, a nuestro juicio, resultan indispensables para la iniciación de cualquier estudio sobre el periodo y sobre el tema. Ya que el propósito de este trabajo es el de ofrecer una lista de títulos fácilmente disponibles y al alcance de cualquier estudiante, se han incluido fundamentalmente fuentes de segunda mano, tales como libros y artículos, y, en menor medida, fuentes de primera mano que generalmente se hallan en archivos frecuentemente poco accesibles.

Esta bibliografía contiene tres grandes agrupaciones: la primera incluye obras teóricas sobre el tema, la segunda presenta una lista de materiales de historia regional y la tercera comporta el núcleo del trabajo dividido en varios incisos, con un enfoque generalmente nacional. Ya que la gran mayoría de los materiales disponibles no tratan directamente el tema del Estado, y las clases sociales, se hace necesario que el estudioso lea entre líneas y sea capaz de obtener su información por medio de rodeos, aproximaciones y mediaciones.

Se ha buscado simplificar al máximo el trabajo del lector proporcionando la localización de los textos en todos aquellos casos en los que ha sido posible hacerlo.

III. Bibliografía

Primera parte: Obras teóricas

Engels, Federico. "Introducción" a la obra de Carlos Marx, "Las Luchas de Clases en Francia de 1848 a 1850" en Marx, C. y Engels, F. *Obras escogidas*, vol. 1, Moscú, Ediciones Lenguas Extranjeras, 1955.

Hobsbawm, Eric. "Prólogo" a la obra de Carlos Marx, Formaciones económicas precapitalistas, Buenos Aires, Editorial Platina, 1966.

Labastida Martín del Campo, Julio. "El Concepto de Clase Social" (trabajo no publicado).

LENIN, Vladimir I. El Estado y la revolución, Pekín, Ediciones Lenguas Extranjeras, 1966.

Marx, Carlos y Engels, Federico. "Manfiesto del Partido comunista en *Obras escogidas*", vol. 1, Moscú, Ediciones Lenguas Extranjeras, 1955.

Marx, Carlos. "Trabajo Asalariado y Capital" en *Obras Escogidas*, vol. 1, Moscú, Ediciones Lenguas Extranjeras, 1955.

Marx, Carlos. "Prólogo de la Contribución a la Crítica de la Economía Política" en *Obras escogidas*, vol. 1, Moscú, Ediciones Lenguas Extranjeras, 1955.

Marx, Carles. "Las Luchas de Clases en Francia de 1848 a 1850" en *Obras escogidas*, vol. 1, Moscú, Ediciones Lenguas Extranjeras, 1955.

Marx, Carlos. "El Dieciocho Brumario de Luis Bonaparte" en *Obras escogidas*, vol. 1, Moscú, Ediciones Lenguas Extranjeras, 1955.

Marx, Carlos. "La Guerra Civil en Francia" en *Obras escogidas*, vol. 1, Moscú, Ediciones Lenguas Extranjeras, 1955.

MILLIBAND, Ralph. El Estado en la sociedad capitalista, México, Editorial Siglo XXI, 1970, 273 pp.

Ossowski, Stanisław. Estructura de clases y conciencia social, Barcelona, Ediciones Península, 1969, 207 pp.

STAVENHAGEN, Rodolfo. Las clases sociales en las sociedades agrarias, México, Editorial Siglo XXI, 1970.

Poulantzas, Nicos. Poder político y clases sociales, México, Editorial Siglo XXI, 1971.

Segunda parte: Historia regional

Alessio Robles, Vito. Coahuila y Texas desde la consumación de la Independencia hasta el Tratado de Paz de Guadalupe Hidalgo, 2 vols., México, 1945-1946.

ALVAREZ, Francisco. Anales históricos de Campeche 1821-1910.

Ancona, Eligio. Historia de Yucatán, Mérida, 1889.

Anónimo. "La Independencia en Yucatán" en Investigación histórica, tomo I, núm. 3, abril de 1939, pp. 333-335. Un documento interesante, hallado por Jorge Flores D. en los archivos de la Secretaría de la Defensa Nacional en la ciudad de México. En él, un testigo ocular relata los acontecimientos que se sucedieron en Mérida en los últimos meses de 1821.

"Apuntes Estadísticos del Distrito de Galeana (Tecpan) del Estado de Guerrero" en Boletín de la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística, tomo VII, 1859,

pp. 439-447 (BSMGE)

"Apuntes Estadísticos del Distrito de Tasco del Estado de Guerrero" en Boletín de la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística, tomo vii, 1859, pp. 456-458 (BSMGE).

"Apuntes Estadísticos del Distrito de Teleoloapan del Estado de Guerrero" en Boletín de la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística, tomo vii, 1859, pp.

445-448 (BSMGE).

Arroniz, Joaquín. Ensayo de la historia de Orizaba, 2 tomos (1650-1850), México, Editorial Citlaltépetl, 1959. (Colección Suma Veracruzana. Serie historiografía.) Una historia política y cultural con datos de la vida económica de la ciudad, de sus principales edificios y de su papel en el movimiento independentista, 383 pp.

Balbotín, Juan María. "Notas Formadas para la Geografía y Estadística del Departamento de Querétaro por el Sr. D....", Boletín de la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística, tomo VII, 1859, pp. 493-

534 (BSMGE).

Barrera Campbell, Eugene. Mexico and Texas 1821-1835, Dallas, Tex., P. L. Turner Co., 1928, 167 pp.

BAZANT, Jan. "Puebla: la Historia y sus Instrumentos" en *Historia mexicana*, vol. xix, enero-marzo 1970, núm. 3, pp. 432-438 (BCM).

Bernstein, Harry. "Regionalism in the National History of Mexico" Acta Americana, vol. 5.

Berry, Charles. "La Ciudad de Oaxaca en Vísperas de la Reforma" en *Historia mexicana*, vol. xix, núm. 1, julio-sept. 1969, pp. 23-62 (BCM).

Bonilla, Antonio. "Breve Compendio de la Historia de Tejas, 1772" en *Boletín del Archivo General de la* Nación, México, vol. 9, pp. 677-730, 1938. Con una

introducción de E. O'Gorman.

Borah, Woodrow. "Tithe Collection of the Bishopric of Oaxaca: 1601-1867" en Hispanic American Historical Review, vol. 29, núm. 4, nov. 1949, pp. 498-517. Traza la maquinaria y los métodos, desde el sistema de impuestos en especie hasta el de impuesto directo, realizados por los oficiales de la catedral de Oaxaca durante los años cincuenta del siglo xvII, cuando ello se realizaba con una independencia casi total de la autoridad civil. Continúa con un estudio de los efectos que trajeron las reformas del siglo xvIII que colocaron nuevamente bajo la autoridad real la

función ejercida por el clero. La recolección de los diezmos fue finalmente considerada como sujeta a la voluntad de los campesinos, de acuerdo con la Constitución de 1857.

Bravo Ugarte, José. "Divisiones Sucesivas del Territorio Mexicano en Provincias Eclesiásticas" en Memorias de la Academia Mexicana de la Historia, 18:4, oct.-dic., 1959, pp. 402-408. Incluye listas pero

no mapas.

Castillo Negrete, Luis. "En Favor de Alta California" en *Historia mexicana*, 9:1, julio-sept., 1959, pp. 130-142 (BCM). Transcripción de las instrucciones preparadas el 30 de junio de 1836 por el juez de la Alta California para ser conducidas por un agente al gobierno nacional. Incluye detalladas recomendaciones para el desarrollo de la región.

CLINE, Howard. "The Aurora Yucateca and the Spirit of Enterprise in Yucatan: 1821-1847" en Hispanic American Historical Review, vol. 27, núm. 1, feb.

1947, pp. 30-60.

CLINE, Howard. "The Suggar Episode in Yucatan 1825-1850" en Interamerican Economic Affaires, vol. 1,

núm. 4, marzo de 1948, pp. 79-100.

Chapa, Sóstenes. San Gregorio Atlapulco, Xochimilco, D. F. Pueblo que nació luchando por sus tierras y ha vivido defendiéndolas, México, 1957. Contiene datos nuevos de fuentes manuscritas concernientes a la historia de Atlapulco. Incluye informes detallados de pleitos y litigios, especialmente del siglo xix, 362 pp.

"Datos Estadísticos de la Municipalidad de Mazatlán, Correspondientes al año de 1867" en Boletín de la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística, 2a.

época, tomo iv, 1872 (BSMGE).

Echánove Trujillo, Carlos A. Enciclopedia yucatanense, 9 vols., México, 1944-1948.

FAGES, Eduardo. Noticias estadísticas del departamento de Tuxpan, Puebla, 1855, 126 pp.

FERNÁNDO DE CÓRDOBA, Joaquín, "Michoacán: la Historia y sus Instrumentos" en *Historia mexicana*, vol. II, núm. I, julio-sept., 1952, pp. 135 y ss. (BCM).

FLORES D., Jorge. La revolución de Olarte en Papantla, 1836-1838, México, Imp. Mundial, 1938, 96 pp. Se trata de una revolución prácticamente ignorada a pesar de haber durado dos años y haber incluido a tres Estados del país. El autor considera que este episodio refleja, en gran parte, los intereses económicos, las pasiones políticas y las pretensiones de los grupos sociales regionales tras la pérdida de Texas.

Gamio, Manuel. La población del Valle de Teotihuacán. "Geografía y Estadística de la Baja California, 1853" en Boletín de la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística, tomo vii, 1859, pp. 338-359 (BSMGE).

GLIGLIAZZA, Manuel Mestre. Documentos y datos para la historia de Tabasco, 4 vols., México, 1916-1941.

Gómez Alonso, Paula. "El Territorio de Quintana Roo desde la Independencia hasta Nuestros Días" en Boletín de la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística, vol. 47, pp. 289-312, 1938 (BSMGE).

GONZÁLEZ, Agustín R. Historia del Estado de Aguascalientes, México, Librería, tipografía y litografía de

V. Villada, 1861.

GONZÁLEZ NAVARRO, Moisés. "Jalisco: la Historia y sus Instrumentos" en Historia mexicana, vol. 1, núm. 1. julio-sept., 1951, pp. 143 y ss. (BCM).

Historia de Chiapas desde los tiempos más remotos hasta la caída del Segundo Imperio, tomo I, México,

1957.

- Historia de Veracruz, 5 vols., Jalapa y México, 1947-1950.
- ITURRIBARRÍA, Jorge Fernando. Historia de Oaxaca, 4 vols., Oaxaca, 1935-1956.
- ITURRIBARRÍA, Jorge Fernando. "Oaxaca: la Historia y sus Instrumentos" en Historia mexicana, vol. II, núm. 3, enero-marzo, 1953, pp. 459 y ss. (BCM).
- León, Alonso de. Historia de Nuevo León con noticias sobre Coahuila, Tejas y Nuevo México, México, 1909.
- Lemoine Villicaña, Ernesto. "Evolución Demográfica de la Baja California" en Historia mexicana, vol. IX, núm. 2, oct.-dic., 1959, pp. 249-269 (BCM).

MENA CASTILLO, Julio. Historia compendiada de Sina-

loa, Culiacán, Sin., 1944.

- Menéndez, Carlos R. Cuadernos de la historia. Hombres y sucesos de otros tiempos, Mérida, Cía. Tipográfica Yucateca, 1938. Se trata de una compilación de artículos que aparecieron originalmente en el Diario de Yucatán. Contienen muchos hechos significativos así como documentos relativos al siglo
- MENDIZÁBAL, Miguel O. La evolución del noroeste de México, México, 1920.
- Molina Hübbe, Ricardo. "Causas y orígenes de la independencia de Yucatán" en Ciencias Políticas y Sociales, año II, núm. 3, enero-marzo 1956, pp. 103-181 (BCPS). Primero de cinco capítulos que se publicaron en tres números sucesivos. Los otros artículos se titulan: "Yucatán de 1840 a 1847" y "La Guerra de Castas".
- Morgan, Dale L. & James R. Scobie. Three Years in California: William Parkin's Journal of Life at Sonora, 1849-1852, Berkeley Calif, University of California Press, 1964. Excelente edición crítica del diario de un joven que va a las legendarias tierras del Pacífico en pos de oro y de aventuras. Indudablemente que interesa a la historia del noroeste mexicano, 424 pp.

Murguía y Galarde, José M. "Estadística Antigua y Moderna de la Provincia, hoy Estado Libre y Soberano e Independiente de Guajaca" en Boletín de la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística, tomo

vп, 1859, pp. 161-275 (BSMGE).

"Noticias Estadísticas del Distrito de Acapulco de Tabares, Perteneciente al Estado de Guerrero" en Boletín de la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística, tomo VII, 1859, pp. 407-428 (BSMGE).

Nunis, Doyce B. Jr. The California diary of Faxon Atherton, 1836-1839, 246 pp. San Francisco, Calif., California Historic Society, 1964. Excelente edición

- crítica del diario personal de un comandante que recoge experiencias de dos años y medio transcurridos en la Alta California, todavía mexicana.
- O'GORMAN, Edmundo. Breve historia de las divisiones territoriales (trabajos jurídicos de homenaje a la Escuela Libre de Derecho en su xxv aniversario), vol. 2, Primera parte, México, Polis, 1937. Se trata de una historia de las divisiones territoriales durante la época independiente, precedida de un esquema que describe las divisiones de la época colonial. No contiene mapas, pero incluye un índice de leyes, así como de nombres geográficos y de personas, 261 pp.

Ramírez, José Fernando. "Noticias Históricas y Estadísticas de Durango (1849-1850), por el Sr. Lic. D...." en Boletín de la Sociedad Mexicana de Geografía v Estadística, tomo v, 1857 (BSMGE).

Romero, Matías, El Estado de Oaxaca, Barcelona, 1886. SMITH, Robert S., José Ma. Quiroz. "Balanza del Comercio Marítimo de Veracruz e Ideas Económicas" en El Trimestre Económico, vol. de 1947, pp. 660-671 (BCPS).

SÁNCHEZ, José M. "Diario del Teniente José María Sánchez Durante su Viaje a Tejas en 1828-1829", 1939, Primer número de Papeles históricos mexicanos.

SIERRA O'REILLY, Justo. Diario de nuestro viaje a Estados Unidos (La pretendida anexión de Yucatán). Prólogo y notas de Héctor Pérez Martínez, México, Porrúa, 1938. Notas confidenciales enviadas por Justo Sierra a su esposa, 125 pp.

SIMS, Harold D. "Las Clases Económicas y la Dicotomía Criollo-Peninsular en Durango, 1827" en Historia mexicana, vol. xx, núm. 4, abril-junio, pp. 529-

563 (BCM).

"Tehuantepec, Dato Estadístico" en Boletín de la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística, tomo v, 1857, p. 134 (BSMGE).

VELASCO Y MENDOZA, Luis. Historia de la ciudad de Celava, 4 vols., México, 1948-1949.

Velázquez, Primo Feliciano. Historia de San Luis Potosí, 4 vols., México, 1946-1948.

WALLACE, Luey N. The incredible city: Real de Catorce, Mission, Tex., Amigo Enterprises, 1965. Pequeño libro que trata de Real de Catorce, un pueblo minero de San Luis Potosí. El autor incluye datos de la historia local desde 1773, 116 pp.

Tercera parte: Obras con enfoque nacional

a) Materiales estadísticos

Anónimo. Cuadro estadístico y económico comparativo de la República Mexicana (Estadística de México, tomo II), México, 1857 (BN).

CORTINA, Conde de la "Población de la República Mexicana" en Boletín de la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística, México, 1839 (BSMGE).

Departamento de Minas. Anuario de Estadística Minera. Año de 1933, México, DAPP, 1938. Incluye estadísticas de la producción minera de 1929 a 1933; en el caso de la producción de plata, a partir de 1521. Contiene datos sobre la mano de obra empleada, los salarios, riesgos de trabajo etcétera. Referencias a la acuñación de 1537 a 1933 y de los impuestos sobre la producción de 1929 a 1933, 342 pp.

GALEOTTI, Enrique. Investigaciones estadísticas sobre la población de México en 1840, México (BN).

LERDO DE TEJADA, Miguel. Comercio exterior desde la conquista hasta hoy, México, R. Rafael, 1853

(BCU), 246 pp.

Lerdo de Tejada, Miguel. Cuadro sinóptico de la República Mexicana en 1856 formado en vista de los últimos datos oficiales y otras noticias fidedignas, México, Imp. de J. Cumplido, 1856, 92 pp. (BCU).

MICHELENA, José Mariano y Domínguez, M. Habitantes de México 1824, México, 1824 (BN).

Navarro y Noriega, Fernando. Memoria sobre la población del reino de la Nueva España, México, 1820. Pérez Hernández, J. M. Estadística de la República Mexicana, México, 1862.

Valdez, Antonio José. Censo de la República Mexicana formado en cumplimiento del decreto del 2 de marzo

de 1831, México, 1832, 28 pp. (BN).

b) Materiales historiográficos de orden general

La historiografía del "periodo de la anarquía" empieza al consumarse la independencia política de España. De la pluma de letrados salieron sin parar, a partir de 1820, panfletos y, en menor cantidad, libros sobre su tiempo y su pasado inmediato. La mayoría fueron folletos que pretendían justificar acciones o defender intereses de ciertos grupos, y como tales caen en la categoría de materiales históricos que deben utilizarse con las debidas precauciones. Otros son verdaderas historias por los datos que ofrecen, aunque no siempre por sus interpretaciones. Los escritos mismos reflejan la participación directa de los escritores en los sucesos que se describen. La guerra de Independencia estaba tan fresca en el recuerdo de estos testigos, que las décadas subsiguientes parecieron a sus ojos simple corolario del dramático conflicto de 1808 a 1821. Así, en el libro probablemente más rico entre los escritos antes de la Reforma, el conservador Lucas Alamán dedicó, excepto una fracción, toda su obra maestra -Historia de Méjico desde el año de 1808 hasta la época presente (5 vols., México, 1849-1852) — a los dieciséis años que precedieron a 1824. Pese a la promesa del título, los veinticinco años siguientes fueron tratados sólo en forma general.

En la segunda mitad del siglo pasado se publicaron las primeras historias en varios volúmenes dedicadas,

total o parcialmente, a la época nacional. Sus autores fueron: Francisco de Paula Arrangoiz, Emilio del Castillo Negrete y Niceto de Zamacois. Los tres narraron, en orden cronológico, sucesos políticos y militares. El primer conato de revisión de los tiempos nacionales, en que se buscó algo más que la sucesión de acontecimientos, se debió a los historiadores positivistas, quienes dividieron la historia independiente en tres etapas: los años de anarquía (1821-1854), la emergencia y triunfo de la Reforma (1855-1867) y los tiempos del "orden" y del "progreso", a partir de entonces. Pero el primer intento de dar a los temas económicos y sociales la importancia que antes se reservaba a los políticos, se produjo en los años de 1930, gracias a las obras de Miguel Othón de Mendizábal, Alfonso Teja Zabre y Luis Chávez Orozco, quienes recibieron la influencia del marxismo. Los principales intereses de Mendizábal lo sitúan en la era prehispánica y en el mundo novohispano, pero sus estudios sobre el desarrollo de las industrias metalúrgica y textil lo condujeron hasta el periodo nacional. Chávez Orozco, a quien atraían también épocas anteriores, despejó nuevos campos al dirigir su atención a las fuerzas artesanas e industriales que dejaron sentir su influjo en la política de las primeras décadas del siglo xix. Con la edición que hizo, para la Secretaría de Economía Nacional, de los Documentos para la historia económica de México (11 vols., México, 1933-1936), inició la empresa de poner al alcance del estudioso los materiales para la historia económica, y la continuó después bajo otros auspicios.

Alamán, Lucas. Episodios históricos de la Guerra de Independencia, México, 1910, 2 vols. (BN).

ALAMÁN, Lucas. Historia de Méjico. Desde los primeros movimientos que prepararon la independencia en el año de 1808 hasta la época presente, México, 1849-1852, 5 vols. (BN).

Alamán, Lucas. Documentos diversos. Inéditos y muy raros, tomos 1-4, México, Editorial Jus, 1945-1947, 669, 598, 552 y 668 pp. (Colección de Grandes Au-

tores Mexicanos).

ALATORRE, Antonio y OLMELILLA, Carlos. "México, 1808-1821: Algunas Aportaciones Históricas" en Historia mexicana, IX: 4, abril-junio, 1966, pp. 586-600 (BCN). De un catálogo español de libros se extraen y concentran datos para la historia política y cultural de la época.

ALTAMIRANO, Ignacio M. Historia y política de México, México, Editorial Empresas Editoriales, 1947, 539

pp. (BCPS).

ALTAMIRANO, Ígnacio M. Paisajes y leyendas: tradiciones y costumbres de México, México, Española, 1884, 484 pp. (BN).

- ÁLVAREZ, José y Durán, Rafael. Itinerarios y derroteros de la República Mexicana, México, Imp. José A. Godoy, 1856 (BSH).
- Aragón, Agustín y otros. México: su evolución social, México, J. Ballescá y Cía., 1900-1901, 2 tomos (BN).
- Bocanegra, José María de. Memorias para la historia de México independiente, 1822-1846, México, Imprenta del Gobierno Federal, 1892, 2 vols., 972; 664 pp. (BCM)
- Bulnes, Francisco. Las grandes mentiras de nuestra historia, París-México, Librería de la Vda. de Bouret, 1904, 924 pp. (BCM).
- Bustamante, Carlos María de. Cuadro histórico de la Revolución de la América Mexicana, México, Imp. del Aguila, 1822-1827, 5 vols. (BLGO).
- Bustamante, Carlos María de. Continuación del cuadro histórico de la Revolución Mexicana, México, Biblioteca Nacional de Méx., 1953, 2 vols. Reimpresión del original de 1832.
- Bustamante, Carlos María de. Suplemento al cuadro histórico de la Revolución Mexicana, México, 1825 (BN).
- Bustamante, Carlos María de. Extracto del cuadro histórico de Bustamante, 1830-1837. Original de José Ma. Lafragua, 82 pp. (BN).
- Bustamante, Carlos María de. Análisis crítico de 1836, México, 1842, 41 pp.
- Bustamante, Carlos María de. Diario histórico de México, 1822-1841, Zacatecas, México, J. Ortega, 1896, 663 pp.
- Castillo Negrete, Emilio del. México en el siglo XIX, México, Imp. del editor, 1892, 32 vols. (BCU).
- Cué Cánovas, Agustín. Historia social y económica de México. La revolución de Independencia y México Independiente hasta 1854. Prólogo de Vito Alessio Robles, 2 vols., México, Editorial Americana, 1947, 271 pp.
- Cué Cánovas, Agustín. Historia mexicana, México, Editorial Trillas, 1959, 324 pp. Consiste en una serie de 20 ensayos que enfocan momentos históricos decisivos en la evolución del país. En ellos se presentan las revoluciones de Independencia, de Reforma y de 1910.
- Cuevas, Mariano. Historia de la nación mexicana, México, 1829.
- CHÁVARRI, Juan. Historia de la guerra de independencia de 1810 a 1821, México, Latinoamericana, 1960, 469 pp.
- Chavero, Alfredo. México a través de los siglos, México, Publicaciones Herrerías, 1939, 824 pp. Una historia política, religiosa, militar, artística, científica, social y literaria de México.
- CHÁVEZ OROZCO, Luis. Historia de México, 1808-1836, México, Patria, 1947, 665 pp. Al relato de la guerra de Independencia, el primer imperio y la primera república, lo complementan ocho largos artículos sobre otros tantos temas concretos de la historia diplomática y económica.

- Chávez Orozco, Luis. Ensayos de crítica histórica, México, Porrúa Hnos., 1939, 190 pp.
- CHÁVEZ OROZCO, Luis. Historia económica y social de México, México, Ediciones Botas, 1938, 184 pp.
- ITURRIAGA, José E. La estructura social y económica de México, 2 vols., México, FCE, 1951.
- MIER Y NORIEGA Y GUERRA, José Servando Teresa de. Historia de la revolución de Nueva España... hasta el presente año de 1813, México, Imprenta de la Cámara de Diputados, 1922, 2 vols. (BCU).
- Mora, José María Luis. México y sus revoluciones, México, Editorial Porrúa, 1965, 3 vols., 479, 372 y 466 pp. (Colección Escritores Mexicanos, 59-61).
- O'GORMAN, Edmundo. Seis estudios históricos del tema mexicano, Jalapa, Ver., Universidad Veracruzana, 1963.
- RIVA PALACIO, Vicente y otros. México a través de los siglos, México, Ballescá, 1887-1889, 5 vols. (BCU) (BCPS) (BCM).
- Salado Álvarez, Victoriano. Episodios nacionales: Santa Anna, la Reforma, la Intervención y el Imperio, 14 vols., México, 1945.
- Valadés, José C. Historia del pueblo mexicano. Desde sus orígenes hasta nuestros días, México, Editores Mexicanos Unidos, 1967.
- VICENS VIVES, Jaime. Historia social y económica de España y América.
- Zamacóis, Niceto. Historia de México, Barcelona, México, 1876-1880, 20 vols.
- ZAVALA, Lorenzo de. Ensayo histórico de las revoluciones de México desde 1808 hasta 1830, París, Imp. de P. Dupont, 1831-1832, 2 vols. (BCM) (BN).
- Zavala, Lorenzo de. *Umbral de la Independencia*, México, Empresas Editoriales, 1949, 262 pp. (Col. El Liberalismo Mexicano en Pensamiento y en Acción, 12).
- Zavala, Lorenzo de. Albores de la República, México, Empresas Editoriales, 1949, 288 p. (Col. El Liberalismo Mexicano en Pensamiento y en Acción, 13).
- Zavala, Lorenzo de. Venganza de la Colonia, México, Empresa Editoriales, 1950, 254 pp. (Col. El Liberalismo Mexicano en Pensamiento y en Acción, 14).

c) Materiales sobre ideologías

La práctica política no consiste simplemente en participar en cierto "juego político", sino que estriba, ante todo, en un esfuerzo por transformar o mantener el estado de cosas vigente, a través del ejercicio del poder político. Y son precisamente las ideologías las que definen, mal que bien, los medios y los fines de la actividad política. Con frecuencia se otorga al término ideología una connotación peyorativa. La ideología sería, así, un conjunto de verdades parciales, cuyo papel consistiría en justificar los intereses de una clase o de un grupo social. De esta manera, la ideología quedaría

reducida a un sistema de ideas que reflejan la situación del grupo social que le ha dado nacimiento.

Sin embargo, se puede reconocer en la ideología algo más que su función justificadora: la ideología es el elemento clave que convierte a las fuerzas sociales en ideas y a éstas en fuerzas sociales nuevamente. Y, entre el primero y el segundo momento, puede darse una transformación de estas fuerzas. Pero hay más; cuando la ideología se presenta en la forma de un sistema explícito, de acuerdo con el cual sus partidarios tratan de encauzar su acción en vista de la transformación de la realidad, no sólo refleja la situación y los intereses del grupo que la observa sino que, a la vez, aunque de manera deformada, refleja la situación y los intereses de la sociedad en su conjunto. Tal es el caso del liberalismo mexicano. La ideología del liberalismo mexicano, tal como se desenvolvió después de 1808 está ilustrada en los siguientes títulos.

- Archivo General de la Nación. La Constitución de 1812 en la Nueva España, México, Guerrero Hnos., 1912, 335 pp.
- ARNÁIZ Y FREG, Arturo. Ensayos, ideas y retratos (de José Ma. Luis Mora), México, UNAM, 1941, 174 pp. (Biblioteca del Estudiante Universitario. 25).
- Benítrez, Fernando. La ruta de la libertad, México, 1963, 109 pp.
- Bustamante, Carlos María de. Colección de folletos, México, Diversas Imprentas, años de 1810 a 1843, 2 vols. (BLGO).
- Cué Cánovas, Agustín. Constitución y liberalismo, México, Imprenta Ramírez, 1958, 144 pp. (Problemas Educativos de México. 2).
- FISHER, Lillian Estelle. "Early Masonry in Mexico, 1806-1828" Southwestern Historical Quarterly, vol. 42, núm. 3, enero 1939, pp. 198-215. Traza el origen de la masonería en México, al igual que su importancia política.
- Foland, Frances M. "Pugnas Políticas en el México de 1808" en *Historia mexicana*, 5:1, julio-sept., 1955, pp. 30-41 (BCM). Se trata de una discusión entre criollos y peninsulares sobre la cuestión de la soberanía.
- García Cantú, Gastón. El pensamiento de la reacción mexicana, México, Empresas Editoriales, 1965, 1012 pp.
- García Díaz, Tarcicio. "Tadeo Ortiz, un Criollo frente a la Problemática del México Naciente" en Anuario de Historia, UNAM, 2, 1964, pp. 71-88. Análisis crítico e interpretativo del pensamiento historiográfico, político y económico del autor de México considerado como nación independiente y libre.
- González Navarro, Moisés. "Mora: la Formación de la Conciencia Burguesa" en Boletín Bibliográfico de la Secretaría de Hacienda, 15 de enero de 1956.

- González Navarro, Moisés. "La Independencia, el Yorkinato y la Libertad" en Extremos de México. Homenaje a don Daniel Cosío Villegas, México, El Colegio de México, 1971.
- Hale, Charles A. Mexican liberalism in the age of Mora, 1821-1853, University of Yale. Existe una edición mexicana, El liberalismo mexicano en la época de Mora, México, Editorial Siglo XXI, 1972, 347 pp.
- Hale, Charles A. "Alamán, Antuñano y la Continuidad del Liberalismo" en *Historia mexicana*, 11:4, oct.dic., 1961, pp. 224-245 (BCM). Una discusión del pensamiento socio-político en torno a los problemas de la industrialización (1821-1842). El autor concluye que las ideas industrializadoras emergen de los últimos años de la sociedad colonial y que resultan comunes tanto para los liberales como para los conservadores.
- HIDALGO, José Manuel. Proyectos de monarquía en México, México, Editorial Jus, 1962, 240 pp. (Col. México Heroico, 3). Reedición de uno de los más connotados libros del pensamiento conservador de México en el siglo xix. Apéndice con documentos básicos para el entendimiento del asunto tratado.
- López Cámara, Francisco. La génesis de la conciencia Liberal en México, México, El Colegio de México, 1954, 324 pp.
- REYES HEROLES, Jesús. El liberalismo mexicano, I. Los orígenes; II. La sociedad fluctuante; III. La integración de las ideas, México, UNAM, 1960-1961.
- Reyes Heroles, Jesús. "Economía y Política en el Liberalismo Mexicano" en *Cuadernos Americanos*, marzo-abril, 1946, pp. 180-202 (BCPS).
- Reyes Heroles, Jesús. "El Caso Antuñano" en Historia mexicana, vol. XI, oct.-dic., 1961, núm. 2
- Silva Herzog, Jesús. El pensamiento económico, social y político de México 1810-1965, México, Instituto Mexicano de Inv. Económica, 1967, 748 pp. Una antología formada con los trabajos de 140 autores que cubren el periodo señalado en el título.
- Silva Herzog, Jesús. El pensamiento económico en México, México, FCE, 1947, 199 pp. (Col. Tierra Firme, 29).
- Toussain, Manuel. El periodismo mexicano en los albores de la Independencia, México, Porrúa Hnos., 1940.

d) Materiales biográficos

Se ha observado durante los últimos años un número creciente de biografías de figuras civiles o militares que, al ubicar en sus justas proporciones al individuo dentro del preceso histórico, contribuyen al entendimiento de un contexto más amplio.

AGUAYO SPENCER, Rafael. "Alamán Estadista" en *Historia mexicana*, 3:2, oct.-dic., 1953, pp. 279-290 (BCM).

Arnáiz y Freg, Arturo. Semblanzas e ideario (de Lucas Alamán), México, UNAM, 1939, 174 pp. (Biblioteca del Estudiante Universitario, 8).

Arnáiz y Freg, Arturo. "Alamán en la Historia y en la Política" en Historia mexicana, 3:2, oct.-dic.,

1953, pp. 241-260 (BCM).

Bulnes, Francisco. La guerra de Independencia, Hidalgo, Iturbide, México, Talleres Linotipográficos de

"El Diario", 1910, 431, pp. (BCU).

CARRERA STAMPA, Manuel. "Ĥidalgo y su Plan de Operaciones" en Historia mexicana, 3:2, oct.-dic., 1953, pp. 192-206 (BCM). Con nuevos datos afirma el autor, en contradicción con lo señalado por Alamán y otros, que Hidalgo sí tenía un plan para el movimiento independentista.

Castillo Lepón, Luis. Hidalgo, la vida del héroe, 2 vols., México, Talleres Gráficos de la Nación, 1948. Obra que reconstruye la vida del personaje, su época y su medio. Contiene una amplia bibliografía, compilación de documentos y textos conmemorativos.

- Cué Cánovas, Agustín. Historia política de México, México, Libro-Mex Editores, 1957, 314 pp. Colección de breves bosquejos biográficos de figuras importantes en la política, de escritores y filósofos. El promedio de los dibujos biográficos es de cuatro a seis páginas. La mayoría de ellos corresponden al periodo 1821-1854.
- Chávarri, Juan. Los hombres de la independencia. 30 biografías, México, Libro-Mex, 1958, 322 pp. Obra de útil consulta.
- Dabney, Lancaster E. "Louis Aury, the First Governor of Texas under the Mexican Republic" en Southwestern Historical Quarterly, vol. 42, pp. 108-116. 1938. Un estudio documentado de la carrera de un francés que llegó a ser gobernador de Texas bajo Morelos y que más tarde luchó por la independencia del norte de América del Sur. Está basado en manuscritos que se hallan en la biblioteca de la Universidad de Texas.
- Echánove Trujillo, Carlos A. "Rejón, Alamán y Mier, o el Humor de don Crescencio: Escenas de la Cámara de 1823" en *Investigación histórica*, tomo i, núm. 4, julio 1939, pp. 405-409. Las primeras controversias entre federalistas y centralistas, tras la caída de Iturbide, vistas desde un punto de vista biográfico.

FLORES MENA, Carmen. El general don Antonio López de Santa Anna 1810-1833, México, UNAM, 1950,

149 pp.

FLORSTEDT, Robert F. "Mora contra Bustamante" en Historia mexicana, 12-1, julio-sept., 1962, pp. 26-52. Se describen detalladamente las maniobras políticas de conservadores y liberales durante el primer gobierno de Bustamante (1830-1832) (BCM).

Fuentes Díaz, Vicente. Gómez Farías, padre de la Reforma, México, 1948, 250 pp. Estudio a base de testimonios muy valiosos hasta entonces dispersos.

Fuentes Mares, José. Poinsett. Historia de una gran intriga, México, Jus, 1951, 328 pp.

García Ruiz, Alfonso. *Ideario de Hidalgo*, México, Museo Nacional de Historia, 1955, 132 pp.

Gómez, Felipe. Guadalupe Victoria, primer presidente de México, México, Botas, 1952, 210 pp. Reúne sucintamente los datos que aparecen aislados en otros libros.

González Navarro, Moisés. "El doctor José María Luis Mora. Economía y Política en su Pensamiento" en *Boletín Bibliográfico de la Secretaría de Hacienda* y *Crédito Público*, 15 de enero de 1956 (BSH).

González Navarro, Moisés. "La Guerra de Independencia. Expedición de Mina" en Boletín del Archivo General de la Nación, xx:3, 1949, pp. 365-377.

González Navarro, Moisés. "La Política Social de Hidalgo" en Anales del Instituto Nacional de Antropología e Historia, 7:36, 1953, ie, 1955, pp. 125-138.

González Navarro, Moisés. "Alamán e Ĥidalgo" en *Historia Mexicana*, 3:2, oct.-dic., 1953, pp. 217-240 (BCM).

González Navarro, Moisés. "La Era de Santa Anna" en *Historia Documental de México*, México, UNAM, 1964, 2 vols., 155-163.

Gurría Lacroix, Jorge. "El Insurgente José María González de Hermosillo" en *Memoria de la Academia Mexicana de la Historia*, xix:3, 160, pp. 215-246.

HERMSDORF, Rubén Ignacio. Morelos, hombre fundamental de México, México, Grijalbo, 1958, 329 pp. (Biografías Gandeza).

KNAPP, Franz Averill. Sebastián Lerdo de Tejada, 1823-1889, Jalapa, Universidad Veracruzana, 1961.

Lay, Bennet. The lives of Ellio P. Bean 1783-1846, Austin, The University of Texas Press, 1960. Descripción de las características sociales de los insurgentes en la Independencia.

LÓPEZ DE SANTA ANNA, Antonio. Mi historia militar y política, 1810-1874, México, Nacional, 1958, 287 pp. Reedición de esta obra que hace buena luz sobre la personalidad y actividad de Santa Anna (BCM).

LÓPEZ DE SANTA ANNA, Antonio. Las guerras de México con Tejas y los Estados Unidos, México, Librería de la Vda. de Ch. Bouret, 1910, 344 pp. (BCM).

Loyo, Gilberto. "El doctor Mora, Político Economista" en *Investigación Económica*, vol. 11, núm. 1, 1er. trimestre, 1951, pp. 7-14.

María y Campos, Armando de. Allende, primer soldado de la nación, México, Jus, 1964, 300 pp.

María y Campos, Armando de. *Matamoros, teniente general insurgente*, México, Jus, 1964, 136 pp. (Col. México Heroico, 28).

Martínez Báez, Antonio (editor). Tres estudios sobre don José María Morelos y Pavón, por Carlos María de Bustamante. Edición facsimilar, México, UNAM, 1963, 125 pp. (BN).

Merino, Antonio. La conspiración veracruzana de 1812, México, Citlaltépetl, 1960, 88 pp. Publicación de la carta de Merino, único conspirador sobreviviente, en la que refiere su participación en la empresa; advertencia de Leonardo Pasquel y un ensayo de

Mario Acosta sobre la conspiración.

Moreno, Rafael. "Creación de la Nacionalidad Mexicana" en *Historia mexicana*, xII:4, 1963, pp. 531-551. Estudio de Alzate y Bartolache como contribuyentes a la formación de un pensamiento mexicano (BCM).

Muñoz y Pérez, Daniel. El general don Juan Álvarez: Ensayo biográfico seguido de una selección de documentos, México, Academia Literaria, 1959, 519 pp.

Pérez Martínez, Héctor. Juárez el impasible, Buenos Aires, Espasa-Calpe, 1956, 177 pp. (Col. Austral, 531). A pesar de su brevedad es uno de los mejores

trabajos que hay sobre Juárez.

Roeder, Ralph. Juárez y su México, 2 vols., México, 1958. Roeder, después de Justo Sierra, es quien ha escrito el estudio más amplio acerca de Juárez, su ambiente, sus hombres, sus intereses, como pocas veces se ha hecho.

Sierra, Justo. Juárez, su obra y su tiempo, México, Nacional, 1965, 500 pp. Es la biografía más saliente

sobre Juárez.

Sprague, William Forrest. Vicente Guerrero. Mexican liberator, a study in patriotism, Chicago, R.R. Donneley and Sons, Co., 1939, 178 pp. Un buen trabajo biográfico, bien documentado y con una extensa bibliografía.

Silva Herzog, Jesús, "El doctor Mora, Economista" en Investigación Económica, v. 11, núm. 1, 1er. trimes-

tre de 1951, pp. 35-47.

Teja Zabre, Alfonso. Vida de Morelos, México, UNAM, 1959.

Valadés, José C. Alamán, estadista e historiador, México, Antigua Librería Robredo, José Porrúa e Hijos, 1938, 576 pp.

Valadés, José C. Don Melchor Ocampo, reformador de México, México, Patria, 1954, 422 pp.

Valadés, José C. El pensamiento político de Benito Juárez, México, Librería Porrúa, 176 pp. (BN).

- e) Materiales por rama de actividad económica.
- 1. La agricultura
- BITAR LETAYF, Marcelo. La vida económica de México y sus proyecciones: 1824-1867, México, 1964, 363 pp. (Tesis. Escuela Nacional de Economía, UNAM).
- Cavazos Garza, Israel. "El Municipio de Los Ramones, Nuevo León" en *Humanistas*, Monterrey, N. L. México, Universidad de Nuevo León, 8, 1967, pp. 359-371. Comentarios sobre la historia del pueblo de Los Ramones, desde la colonia hasta nuestros días. Secuencia típica de *merced*, rancho y pueblo.
- Chapa, Sóstenes N. San Gregorio Atlapulco, Xochimilco, D. F. Pueblo que nació luchando por sus tierras y ha vivido defendiéndolas, México, 1957, 365 pp. Contiene datos nuevos, de fuentes manuscritas, concernientes a la historia de Atlapulco. Incluye infor-

mes detallados de pleitos y litigios, especialmente del siglo xix.

CHÁVEZ OROZCO, Luis (editor). La guerra de independencia y el crédito agrícola, México, Banco Nacional de Crédito Agrícola y Ganadero, 1953, 63 pp. (Documentos para la historia del crédito agrícola en

México, 1) (ALCHO CONDUMEX).

CHÁVEZ OROZCO, Luis. La encuesta agrícola del Banco del Avío 1830-1832 (páginas referentes a la circunstancias agrícolas e industriales del Estado de Veracruz). Recopilación de Luis Chávez Orozco, México, Banco Nacional de Crédito Agrícola, 1954 (Publicaciones del Banco Nacional de Crédito Agrícola, 6) (ALCHO CONDUMEX).

CHÁVEZ OROZCO, Luis. (Recopilación y prólogo.) Los fondos de comunidades indígenas como fuentes de crédito agrícola en la Nueva España. Siglo XIX, México, Banco Nacional de Crédito Agrícola, 1955, 48 pp. (Publicaciones del Banco Nacional de Crédito

Agrícola, 11) (ALCHO CONDUMEX).

CHÁVEZ OROZCO, Luis. Papeles para la historia de la apicultura mexicana 1831, México, Banco Nacional de Crédito Agrícola, 1956, 39 pp. (Publicaciones del Banco Nacional de Crédito Agrícola y Ganadero, 14) (ALCHO CONDUMEX).

- CHÁVEZ OROZCO, Luis. (Recopilación y notas) Contabilidad de una hacienda novohispana (con unas notas sobre la historia de la contabilidad en México), México, Banco Nacional de Crédito Agrícola y Ganadero, 1956, 31 pp. (Publicaciones del Banco Nacional de Crédito Agrícola y Ganadero, 15) (ALCHO CONDUMEX).
- Chávez Orozco, Luis. La usura en su verdadero punto de vista, México, Banco Nacional de Crédito Agrícola y Ganadero, 1958, 58 pp. (Publicaciones del Banco Nacional de Crédito Agrícola y Ganadero, 22) (ALCHO CONDUMEX).
- CHÁVEZ OROZCO, Luis. (Recopilación) Operaciones de crédito agrícola que hizo el Banco del Avío 1831-1837, México, Banco Nacional de Crédito Agrícola y Ganadero, 1959, 41 pp. (Publicaciones del Banco Nacional de Crédito Agrícola y Ganadero, 25) (ALCHO CONDUMEX).
- CHEVALIER, François. Land and society in colonial Mexico: the great hacienda, Berkeley, Calif., University of California Press, 1963, 344 pp.
- Fabila, Manuel Cinco siglos de legislación agraria, 1493-1940, tomo i, México, Banco Nacional de Crédito Agrícola, 1941, 800 pp.
- FLORESCANO, Enrique. "Agricultura e Industria en Veracruz a Fines del Virreinato" en Historia y Sociedad, núm. 2, 1965.
- FLORESCANO, Enrique. Estructura y problemas agrarios de México (1500-1821), México, Secretaría de Educación Pública, 1971, 235 pp. (Col. SEP/SETENTAS, 2).
- García, Francisco. Su ley desamortizadora y de crédito agrícola 1829 (Advertencia de Luis Chávez Orozco),

- México, Banco Nacional de Crédito Agrícola, 1953, 28 pp. (Documentos para la historia del crédito agrícola en México, 2) (ALCHO CONDUMEX).
- Ilarris, Charles II. The Sánchez Navarros: a socio-economic study of a Coahuilan latifundio, 1846-1853,
 Chicago, Illinois, Loyola University Press, 1964, 127 pp. Apoyado en la documentación que guarda la Universidad de Texas sobre los Sánchez Navarro, que cubre el periodo de 1658 a 1895, el autor estudia una breve etapa de un latifundio norteño. Se ocupa del impacto local de la guerra con los EUA, de la amenaza indígena, las condiciones sociales que predominaban en la hacienda y el comercio que ésta mantenía con el exterior.
- KATZ, Friedrich. "El Sistema de Plantación y la Esclavitud" en Revista de Ciencias Políticas y Sociales, núm. 27, enero-marzo, 1962 (BCPS).
- Lancaster Jones, Ricardo. "La Hacienda de Santa Ana Apacuero" en Boletín de la Junta Auxiliar Jalisciense de la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadísticas, 9:4-5, enero-abril, 1951, pp. 149-178. Valiosos datos sobre la historia de una enorme propiedad que se fue conformando paulatinamente desde el siglo xvi, hasta que resultó "desmembrada" en el siglo xix. La propiedad se extendía por los actuales Estados de Guanajuato y Jalisco. Se acompaña con un mapa de 1756.
- McCutchen y McBride, George. "Los Sistemas de Propiedad Rural en México" en Problemas agrícolas e industriales de México, vol. III, núm. 3, México, 1951.
- Núñez de Villavicencio, Nuño. Dictamen sobre la usura en la Nueva España 1767 (con un catálogo de documentos sobre la usura formado por Luis Chávez Orozco) México, Publicaciones del Banco Nacional de Crédito Agrícola, 20, 1958, 54 pp. (ALCHO CONDUMEX).
- ROMERO DE TERREROS, Manuel. Antiguas haciendas de México, México, Patria, 1956, 314 pp. El trabajo examina alrededor de cuarenta haciendas. Se trata de ejemplos seleccionados para una amplia distribución geográfica y para diversos tipos de producción.
- SEVERO MALDONADO, Francisco. Sus ideas sobre crédito, México, Banco Nacional de Crédito Agrícola, 1955, 55 pp. (Publicaciones del Banco Nacional de Crédito Agrícola, 12) (ALCHO CONDUMEX).

2. La industria

- Alamán, Lucas. La industria y la agricultura mexicanas en el año de 1842 (Memoria redactada por Alamán. Prólogo de Luis Chávez Orozco), México, Secretaría de Economía Nacional, 1945, 41 pp. (Documentos para la historia económica de México, Segunda serie, vol. 1) (ALCHO CONDUMEX).
- Alamán, Lucas. Memoria sobre el estado de la agricultura e industria de la República que la Direc-

- ción General de estos ramos presenta al Supremo Gobierno, México, 1845.
- Anónimo. Notes and reflections on Mexico. Its mines policy, By a traveller, London, J. M. Richardson, 1827 (BN).
- Antuñano, Esteban de. La industria del algodón en México, 1833, México, Manuel Porrúa, 1955, 103 pp.
- Antunano, Esteban de. Documentos para la historia de la industria en México, México, 1845 (BN).
- Antuñano, Esteban de Pensamientos para la regeneración industrial de México escritos y publicados por..., Puebla, Imprenta del Hospital de San Pedro, 1837 (BN).
- Bargalló, Modesto. Las ferrerías de los primeros veinticinco años del México independiente y la contribución de Lucas Alamán a su historia, México, Compañía Fundidora de Fierro y Acero de Monterrey, 1965.
- Bazant, Jan. "Evolution of the Textile Industry of Puebla, 1544-1845" en Comparative Studies of Society and History, 7:1, oct., 1964, pp. 56-69.
- BAZANT, Jan. "Industria algodonera poblana de 1800 a 1843 en números" en *Historia mexicana*, 19:1, juliosept., 1964, pp. 131-143 (BCM). Ensayo de cuantificación de la industria algodonera de Puebla en 1803 y en 1843, apoyado en buenas fuentes estadísticas.
- CÁMARA ZAVALA, Gonzalo. Reseña histórica de la industria henequenera de Yucatán, Mérida, 1936.
- CARRERA STAMPA, Manuel. "El Obraje Novohispano" en Memorias de la Academia Mexicana de la Historia, 20:2, abril,-junio, 1961, pp. 148-171. Sintetiza los datos existentes sobre la producción textil de la Colonia. Con información de su administración, de las condiciones de trabajo y de sus efectos económicos.
- Cué Cánovas, Agustín. La industria en México, 1521-1845, México, Ediciones Centenario, 1959, 135 pp.
- CHÁVEZ OROZGO, Luis. Documentos para la historia de la industria nacional (edición facsímil), México, Banco de México, 1952. (Investigaciones Industriales.)
- Chávez Orozco, Luis y Florescano, Enrique. Agricultura e industria textil en Veracruz, Xalapa, Universidad Veracruzana, 1965, 316 pp. (Fuentes para la historia económica y social de Veracruz) Va de 1800 a 1900. La obra es documental, jugosa y variada.
- CHÁVEZ OROZCO, Luis. La industria de hilados y tejidos en México 1829-1842, México, Secretaria de Economía Nacional, 1933 (Publicaciones de la Secretaría de Economía Nacional, 1) (ALCHO CONDUMEX).
- CHÁVEZ OROZGO, Luis. Cuadro de la situación económica novohispana en 1788, México, Secretaría de Economía Nacional, 1934 (Publicaciones de la Secretaría de Economía Nacional, II) (ALCHO CONDUMEX).

CHÁVEZ OROZGO, Luis. La situación del minero asalariado en la Nueva España a fines del siglo XVIII, México, Secretaría de Economía Nacional, 1935 (Publicaciones de la Secretaría de Economía Nacional, VII) (ALCHO CONDUMEX).

CHÁVEZ OROZCO, Luis. La introducción de la máquina de vapor en México, México, Secretaría de Economía Nacional, 1935 (Publicaciones de la Secretaría de Economía Nacional, IX) (ALCHO CONDU-

MEX).

CHÁVEZ ÓROZCO, Luis. El obraje, embrión de la fábrica, México, Secretaría de la Economía Nacional, 1936 (Publicaciones de la Secretaría de la Economía Na-

cional, XI) (ALCHO CONDUMEX).

GREENLAEF, Richard E. "The Obraje in the Late Mexican Colony" en The Americas, 23:3, 1967, pp. 227-250. Valioso artículo con nuevos datos de archivo sobre las fábricas textiles de México durante los siglos xvII y XVIII. Concluye el autor que la Colonia, con un mayor desarrollo industrial que la Madre Patria, podía liberarse de las restricciones mercantiles y desafiar la legislación protectora del trabajo sancionada por la Corona.

"Índice del Ramo de Industria y Comercio" en Boletín del Archivo General de la Nación, México, tomo

22, núm. 2, abril-junio, 1951, pp. 217-250.

LENZ, Hans Y GÓMEZ DE OROZCO, Federico La industria papelera en México. Bosquejo histórico, México, Ed. Cultura, 1940.

- LÓPEZ CÁMARA, Francisco. Los fundamentos de la economía mexicana en la época de la Reforma y la Intervención. (La vida agrícola e industrial de México según fuentes y testigos europeos), México, Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística, 1962 (Publicaciones del Primer Congreso Nacional de Historia para el Estudio de la Guerra de Intervención).
- LÓPEZ ROSADO, Diego G. "Evolución Histórica de las Ideas sobre Industrialización en México" en *Investigación económica*, tomo 11, núm. 2, 20. trimestre, 1951, pp. 165-188.
- López Rosado, Diego G. "El Monte de Piedad", Bancos, núm. 3, junio 15, 1951, pp. 20-22.
- Potash, Robert A. El Banco del Avío de México. El fomento de la industria 1821-1846, México, Fondo de Cultura Económica, 1959, 281 pp.
- Potash, Robert A. "La Fundación del Banco del Avío" en *Historia mexicana*, 3:2, oct.-dic., 1953, pp. 261-278. Importante artículo que trata de las razones que condujeron al establecimiento del banco en 1830 para fomentar la industria mexicana. El autor muestra el papel que jugó Alamán en ello y las relaciones del banco con las tarifas protectoras.
- Potash, Robert. "Alamán y el Banco del Avío" en Investigación económica, 13:4, 4º trimestre, 1953, pp. 499-511.
- Quintana, Miguel A. Estevan de Antuñano. Fundador de la industria textil en Puebla, México, 1957, 2 vols., 290 y 306 pp. A pesar del título, el énfasis del

trabajo no se da a la personalidad de Antuñano, sino a la economía nacional, entre 1821 y 1847. De hecho, el volumen se subtitula "Los Primeros 25 Años de la Historia Económica de México".

QUINTANA, Manuel A. "Papel Histórico de Puebla en el Progreso Industrial de la Nueva España y México" en Boletín de la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística, tomo LXII. pp. 347 y ss. (BSMGE).

fía y Estadística, tomo LXII, pp. 347 y ss. (BSMGE). Robles, Gonzalo. "Noticias sobre la Industrialización de México" en Trimestre económico, vol. XI, núm.

2, 1944.

Sandoval, Fernando. La industria del azúcar en Nueva España, México, Instituto de Historia, 1951, 373 pp. (I serie, núm. 21). Una importante contribución a la historia económica del México colonial. Con gran minucia trata el autor varios aspectos de la industria azucarera desde sus orígenes hasta 1846. Incluye un nuevo y claro enfoque del papel económico de la industria azucarera en el siglo xvII, de sus efectos políticos y sociales. Basado en gran cantidad de nuevos materiales tanto de archivos como de fuentes secundarias.

3. El comercio

Anónimo. Diligencias generales de la República. Noticia de sus líneas, jornales, precios de asiento, días y horas de entrada y salida y condiciones o reglamento de la empresa, México, 1860 (BN).

Banco Nacional de Comercio Exterior. Documentos para la historia del comercio exterior de México, vol. I. El comercio de España y sus Indias, vol. II, Controversia que suscitó el comercio de Nueva España con los países extranjeros (1811-1821), México, 1958-1959, 146 y 261 pp.

Banco Nacional de Comercio Exterior. Los industriales mexicanos y el comercio exterior, 1848-1852, México, Banco Nacional de Crédito Ejidal, 1959, 267 pp. (Colección de documentos para la historia del comer-

cio exterior de México).

- Graebner, Norman A. "United States Gulf Commerce with Mexico, 1822-1848" en Interamerican Economic Affaires, vol. 5, núm. 1, verano 1951, pp. 36-51. Nueva York y Nueva Orleans denominaban el Comercio con los puertos mexicanos. Se describen las limitaciones que existían para el comercio entre México y los Estados Unidos.
- HEERS, Jacques. "Les Relations Commerciales entre la France et le Mexique au Lendemain de l'Indepéndance" en Revista de Historia de América, núm. 48, México, dic. 1959, pp. 445-484. Examen basado en documentación hallada tanto en México como en Francia sobre las relaciones comerciales entre los dos países, de 1821 a 1837. Se discuten la emigración francesa, las colonias agrícolas colectivas, los viajes marítimos y la naturaleza del intercambio comercial hasta la crisis franco-mexicana de 1838.

- López Cámara, Francisco. "Las Contradicciones de la Economía Mexicana Después de la Revolución de Independencia" en *Investigación económica*, 23:89, México, 1er. trimestre, 1963, pp. 189-222.
- McMaster, John. "Aventuras Asiáticas del Peso Mexicano" en: Historia mexicana, 8:3, México, eneromarzo, 1959, pp. 372-399 (BCM). Informe detallado, comprensible y documentado del amplio uso del peso mexicano como medio del cambio en los países asiáticos, especialmente en China. Trata del establecimiento de las balanzas exteriores, desde las postrimerías de los tiempos coloniales hasta los primeros años del siglo xx. Numerosas ilustraciones sobre el uso del peso en transacciones comerciales asiáticas de los británicos, los estadunidenses y las casas comerciales asentadas en México.
- MITCHEL, Julio. "Pergeño Histórico Respecto al Comercio Marítimo y Puertos del País hasta 1858" en División histórica, vol. 1, núm. 9, julio, 1940, pp. 398-402, núm. 12, oct., 1940, pp. 551-564.
- Potash, Robert. "El Comercio Exterior de México de Miguel Lerdo de Tejada: un Error Estadístico" en El Trimestre Económico, 20:3, julio-sept., 1953, pp. 474-479.
- Real Tribunal del Consulado de México. "Recopilación de noticias sobre el comercio de contrabando con las posesiones de España en América" en Boletín del Archivo General de la Nación, 29:4, oct.-dic., 1958, pp. 611-703 (BAGN).
- Panfleto fechado en septiembre 16 de 1818, en el que el Real Tribunal del Consulado de México, denuncia a un grupo de comerciantes de Veracruz que trataban de liberalizar las restricciones comerciales mediante la apertura del puerto de Veracruz al comercio con naciones neutrales y amigas.
- Rubio Mañé, J. Ignacio. "Movimiento Marítimo entre Veracruz y Campeche, 1801-1816" en Boletín del Archivo General de la Nación, México, 24:4, octdic., 1953, pp. 595-676; 25:1, enero-marzo, pp. 91-146, 2, abril-junio, 1954, pp. 237-336. El autor ofrece un trasfondo de la importancia del puerto de Campeche y después publica documentos que muestran el gran número de barcos y de bienes que participaban en el comercio entre Veracruz y Campeche.
- Silva Herzog, Jesús. "El Comercio de México Durante la Época Colonial" en *Memoria del Colegio Nacional*, 3:3, 1956, pp. 43-73. Panorama del comercio colonial con énfasis en las tendencias liberalizadoras de la segunda mitad del siglo xvIII.
- f) Materiales sobre clases, estratos, cuerpos y grupos sociales
- Aguirre Beltrán, Gonzalo. La población negra en México: 1519-1810. Estudio etno-histórico, México, Ed. Fuentes Cultural, 1946, 347 pp. Mapas y tablas. Aportación importante que inicia en México los estudios afroamericanistas.

- Bernaldo de Quiroz, Constancio. El bandolerismo en España y en México, México, 1958.
- Borah, Woodrow. "Race and Class in Mexico" en *Pacific Historical Review*, 23: 4, nov., 1954, pp. 331-342. Un ensayo sobre "el indio y lo indio" y la manera como se le ha tratado de definir en México.
- Borah, Woodrow. "Tithe Collection in the Bishopric of Oaxaca 1601-1867" en *Hispanic American Historical Review*, vol. 29, núm. 4, nov., 1949, pp. 498-517.
- Brading, D. A. "Grupos Étnicos, Clases y Estructura Ocupacional en Guanajuato (1792)" en *Historia mexicana*, vol. xxi, núm. 3, enero-marzo, 1972, pp. 460-480 (BCM).
- Bravo Ugarte, José. "El clero y la Independencia. Factores Económicos e Ideológicos" en *Abside*, xv:2, México, 1961, pp. 199-218. Investiga los móviles de obispos, clérigos y religiosos en sus actividades en pro y en contra de la independencia. Enfatiza el aspecto ideológico.
- Calderón de la Barca, Marquesa de La vida en México, México, Secretaría de Educación Pública, 1944 (BCM).
- Cámara Barbachano, Fernando. "El Mestizaje en México" en Revista de Indias, 24:95/96, enero-junio, 1964, pp. 27-86. El artículo estudia el proceso del mestizaje en cuatro áreas: Yucatán, Chiapas, Oaxaca y Sonora. Todos los datos provienen de fuentes de segunda mano.
- CARMAGNANI, Marcelo. "Demografía y Sociedad: la Estructura Social de los Centros Mineros del Norte de México, 1600-1720" en *Historia mexicana*, vol. xxi, núm. 3, enero-marzo, 1972, pp. 419-460 (BCM).
- CARREÑo, Alberto María. Jefes del ejército mexicano de 1847, Precedido de un estudio acerca de la participación del ejército en la vida política de México durante la primera mitad del siglo XIX, con numerosos documentos inéditos, México, Secretaría de Fomento, 1914 (BCU).
- Carreño, Alberto María. La Real y Pontificia Universidad de México 1536-1865, México, UNAM, 1961, 502 pp. Esbozo, basado copiosamente en documentación del archivo universitario, que conserva hoy el Archivo General de la Nación. Obra de conjunto sobre el tema.
- Carrera Stampa, Manuel. Los gremios mexicanos. La organización gremial en Nueva España, 1521-1861, México, EDIAPSA, 1954, 399 pp. (Colección de estudios histórico-económicos mexicanos de la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación, 1). En esta obra se identifican alrededor de 200 guildos, desde 1542 en adelante. Se discuten los aspectos organizativos de la institución y se proporcionan algunos datos sobre la vida, condiciones de trabajo y situación social de los obreros.
- Carrillo, Rafael. "Causas Económicas de la Guerra de Independencia" en *Humanismo*, 11-12, México, 1953, pp. 13-31. Análisis somero de la minería, la

- agricultura, las rentas públicas, los monopolios, en el inicio del siglo xix.
- Cuevas, Mariano. Historia de la Iglesia en México, México, Patria, 1947.
- CHARPENEL, Mauricio. Imprentas de la ciudad de México en el siglo XIX, México, Imprenta Bolívar, 1960.
- CHÁVEZ OROZCO, Luis. "Orígenes de la Política de Seguridad Social" en *Historia mexicana*, 16:2, octdic., 1966, pp. 155-183. Traza el desarrollo de la seguridad social en México, desde las cofradías del siglo xvi, a través de las instituciones seculares del xix y hasta la legislación contemporánea (BCM).
- Davis A., Keith. "Tendencias Demográficas Urbanas Durante el Siglo xix en México" en *Historia mexicana*, vol. xxi, núm. 3, enero-marzo, 1972, pp. 481-524 (BCM).
- Díaz Ramírez, Manuel. Apuntes históricos del movimiento obrero y campesino de México, 1844-1880, México, Fondo de Cultura Popular, 1938.
- Dumas, Claude. L'Europe et les européens au Mexique vers 1840, selon l'ouvre de Mme. Calderón de la Barca, Cahors, France, Les Langues Néo-Latines, 1962, 46 pp. Basado en las cartas de la célebre esposa del embajador español en México y en otros testimonios de aquella época que aclaran o rectifican, el autor expone el europeísmo de la aristocracia mexicana y el carácter, las ocupaciones y la influencia de las pequeñas colonias de españoles, ingleses y franceses establecidas en México hacia 1840.
- Durand, José. La transformación social del conquistador, México, Porrúa y Obregón, 1953, 2 vols. (Col. México y los mexicanos, 15, 16). Artículos relativos al tema fueron también publicados en Historia mexicana, 3:4, abril-junio, 1954, pp. 497-515 y Cuadernos Americanos, 77:1, febrero 1953, pp. 175-192.
- Fernández de Recas, Guillermo S. Mayorazgos de la Nueva España, México, UNAM, 1965, 509 pp. Documentación de 62 mayorazgos, principalmente del Archivo General de la Nación. Datos sobre genealogías, propiedades, testamentos, intereses económicos y otros asuntos de familias prominentes son expuestos. La mayoría de vecinos de la ciudad de México y algunos ejemplos de otras partes de la Colonia.
- Ferry, Gabriel. Escenas de la vida mexicana en 1825, México, 1945.
- "Fincas del Gremio de Plateros" en Memorias de la Academia Mexicana de la Historia, 16:2, abril-junio, 1957, pp. 171-173.
- FLORES CABALLERO, Romeo. La contrarrevolución en la Independencia. Los españoles en la vida política, social y económica de México (1804-1838), México, El Colegio de México, 1969, 201 pp.
- FLORES D., Jorge. "El Primer Proyecto de Colegio Militar en México" en *Historia mexicana*, 4:1 julioseptiembre, 1954, pp. 69-98 (BCM). Contiene los documentos del primer plan, sugerido por Pedro

- Torrens, para la organización de una escuela militar en México, en 1821.
- Fornes, Jack D. "Historical Survey of the Indians of Sonora, 1821-1910" en *Ethnology*, Bloomington, Indiana, 1957, pp. 335-368.
- GALARZA, E. The Roman Catholic Church as a factor in the political and social history of Mexico, Sacramento, 1928.
- GILMORE, N. Ray (editor). "The Condition of the Poor in Mexico, 1834" en *Hispanic American Historical Review*, 37:2, mayo, 1957, pp. 213-226. Se trata de la respuesta de Richard Packenham, embajador británico en México, a un cuestionario que le envió el servicio diplomático británico. Tiene una introducción.
- GLANTZ, Margo. Viajes en México. Crónicas extranjeras, México, Secretaría de Obras Públicas, 1964.
- González Navarro, Moisés. "Indio y Propiedad en Oaxaca" en *Historia mexicana*, vol. viii, núm. 2, oct.-dic., 1958, pp. 175-192 (BCM).
- González Navarro, Moisés. Raza y tierra (La guerra de castas y el henequén), México, El Colegio de México, 1970, 292 pp.
- González Navarro, Moisés. "Instituciones Indígenas en México Independiente" en Métodos y resultados de la política indigenista en México, México, Instituto Nacional Indigenista, 1954 (Memorias del INI, vol. vi).
- González Navarro, Moisés. "La Venganza del Sur" en *Historia mexicana*, vol. xxI, núm. 4, abril-junio, 1972, pp. 677-692 (BCM).
- González Sánchez, Isabel. Situación social de los indios y de las castas en las fincas rurales, en vísperas de la Independencia, México, 1963, 132 pp.
- Hacienda, Secretaría de. Noticia de las fincas pertenecientes a corporaciones civiles y eclesiásticas del Distrito de México, México, 1856 (BN).
- Helmer, Morse. "Un Tipo Social, el Minero del Potosí" en Revista de Indias, núm. 63, Madrid, 1956.
- Howe, Walter, The Mining Guild of New Spain and its Tribunal General 1770-1821, Cambridge, Massachusetts, Harward University Press, 1949, 534 pp. Este valioso estudio contiene una reseña histórica de la industria minera mexicana y de su legislación anterior a 1770.
- Iguínez, Juan B. Catálogo bibliográfico de los doctores, licenciados y maestros de la antigua Universidad de Guadalajara, México, UNAM, 1963, 313 pp. En la introducción se traza la historia de la antigua universidad tapatía (1792-1860). El catálogo proporciona datos precisos sobre la vida y la obra de doscientos graduados, entre los que se cuentan altas personalidades de la Iglesia y el gobierno.
- Instituto Nacional de Estudios Históricos de la Revolución Mexicana. Conflictos de trabajo con los mineros de Real del Monte, año de 1776 (Prólogo de Luis Chávez Orozco), México, INEHRM, 1960, 244 pp. (Biblioteca del INEHRM, 18). En el prólogo

apunta Luis Chávez Orozco que este conflicto fue el primero que en México adoptó las formas huelguísticas y el enfrentamiento entre obreros y patrones por razones económicas.

"La Prensa Periódica y los Artesanos" en El Universal, núm. 581. Y, "Compañía de Artesanos" en El Uni-

versal, núm. 508.

LEÓN, Nicolás. Las castas del México colonial o Nueva España, México, Talleres Gráficos del Museo Nacional de Antropología e Historia y Etnografía, 1924 (BINAH).

"Lista de los valores que tienen las fincas urbanas pertenecientes a los conventos y demás que se conocen con el nombre de 'manos muertas'" en El Monitor Republicano, México, 20 de nov., 1848 (BN).

LÓPEZ CÁMARA, Francisco. La estructura económica y social de México en la época de la Reforma, México,

Editorial Siglo XXI, 1967, 244 pp.

MACALISTER, Lyle N. "Social Structure and social Change in New Spain" en The Hispanic American Historical Review, vol. XLIII, núm. 3, p. 351. Incluye una excelente bibliografía.

MAGALISTER, Lyle N. "The Reorganization of the Army of New Spain, 1763-1766" en Hispanic American Historical Review, 33, 1, feb. 1953, pp. 1-32. Basado

en archivos mexicanos.

MACALISTER, Lyle N. The "fuero militar" in New Spain 1764-1800, Gainesville, Florida, University of Florida Press, 1957, 117 pp.

- MIGUEL, Verges. La Independencia mexicana y la prensa insurgente, México, El Colegio de México, 1941 (BCM).
- Mora, José María Luis. El clero, el Estado y la economía nacional, México, Empresas Editoriales, 1956 (Col. El Liberalismo Mexicano en Pensamiento y en Acción 15), 219 pp.
- Mora, José María Luis, Obras sueltas, México, Editorial Porrúa, 1963.
- Muro Arias, Luis P. "Herreros y Cerrajeros en la Nueva España" en Historia mexicana, vol. v, núm. 3, enero-marzo, 1956, pp. 337-373 (BCM).
- Ocampo, Melchor. Obras completas, México, F. Vázquez, 1900-1901, 3 vols. (BCU) (BCM).
- Ogampo, Melchor. La religión, la glesia y el clero, México, Empresas Editoriales, 1958.
- ORTEGA Y MEDINA, Juan. "La XI Sesión del Congreso Mexicano de Historia" en Historia mexicana, vol. ш, núm. 4, abril-junio, 1954, pp. 621-632. Reseña ue las ponencias sobre la revolución de Independencia y la abolición de la esclavitud (BCM).
- Otero, Mariano. Ensayo sobre el verdadero estado de la cuestión social y política que agita a la República Mexicana, México, Ediciones del Instituto Nacional de la Juventud Mexicana, 1964, 150 pp. Tercera edición del ensayo crítico de Otero, escrito en 1842 sobre la situación política de México en aquel entonces y forma de componerla.
- Otero, Mariano. Consideraciones sobre la situación po-

lítica y social de la República Mexicana, en el año de 1847, México, Impreso por Valadés y Redondo, 1848 (BN).

OTHÓN DE MENDIZÁBAL, Mariano OTERO, Andrés Mo-LINA ENRIQUEZ, Nathan L. WHETTEN, Angel PA-LERM VICH, Rodolfo STAVENHAGEN, Pablo GONZÁ-LEZ CASANOVA. Ensayos sobre las clases sociales en México, México, Editorial Nuestro Tiempo, 1968, 192 pp.

Powell, T. G. "Los liberales, el campesinado indígena y los problemas agrarios durante la Reforma" en Historia mexicana, vol. xxI, núm. 4, abril-junio,

1972, pp. 653-676 (BCM).

REED, Nelson. The caste war of Yucatán, Stanford, Calif., Stanford University Press, 1964, 308 pp. Existe una edición mexicana. La guerra de castas en Yucatán, México, Editorial Era, 1971, 297 pp.

SAN MIGUEL, Antonio. "Un Notable Escrito Postumo del Obispo de Michoacán sobre la Situación Social, Económica y Eclesiástica de la Nueva España en 1804" en Boletín del Archivo General de la Nación, México, vol. v, 1964, pp. 5-66.

SÁNCHEZ LAMEGO, Miguel A. "El Colegio Militar en el Motín de la Acordada" en Historia mexicana, 10:3,

enero-marzo, 1961, pp. 425-438 (BCM).

Sartorius Christian, Carlos. Importancia de México para la emigración alemana, México, 1852.

- Sierra, Catalina. El nacimiento de México, México, UNAM, 1960, 221 pp. Análisis de las condiciones sociales y económicas con las que el país inició su vida independiente en 1821, y comparación con las existentes en 1810.
- SILVA HERZOG, Jesús. "Aspectos de la Vida de México en la Primera Década del Siglo xix" en Memoria del Colegio Nacional, vol. III, núm. 4, 1957, pp. 57-76.
- Torre Villar, Ernesto de la "La Iglesia en México de la Guerra de Independencia a la Reforma: notas para su estudio" en Estudios de historia moderna y contemporánea de México, 1, 1965, pp. 9-34 (BCU).
- VILLORO, Luis. La revolución de Independencia. Ensayo de interpretación, México, UNAM, 1953, 239 pp. (Ediciones del bicentenario del nacimiento de Hidalgo).
- ZAVALA, Silvio y CASTELO, M. Fuentes para la historia del trabajo en Nueva España, México, Fondo de Cultura Económica, 8 vols.
- ZAVALA, Silvio. "Víctor Considerant ante el problema social de México" en Historia mexicana, vol. vII, núm. 3, enero-marzo, 1958 (BCM).

g) Materiales relativos al Estado

Aguilar, Gustavo F. Los presupuestos mexicanos desde los tiempos de la Colonia hasta nuestros días, México, Imprenta Departamento Gráfico de la Secretaría de Hacienda, 1940, 190 pp. compilación de los presupuestos y gastos efectivos, realizados cada año por los respectivos gobiernos mexicanos, desde 1821 hasta 1940. Contiene, también, tablas y gráficas.

Aguirre Beltrán, Gonzalo. Formas de gobierno indigena, México, UNAM, 1953, 221 pp. (Col. Cultura Mexicana, 5). Trata de la materia como un todo, a partir del siglo xvi, para exponer, posteriormente, el estado discriminado de los indios tarahumaras, tzotziles, tzeltales y tarascos, en la actualidad.

ALVAREZ, José Rogelio. "Los Primeros Contactos Diplomáticos de México" en Historia mexicana, vol. III, núm. 1, México, 1953, pp. 87-101. Se describen los primeros contactos diplomáticos habidos con España, Colombia, Perú y los Estados Unidos, tras la Independencia (BCM).

Anónimo. Estado que demuestra los valores conseguidos en todas las aduanas de la nación mexicana de 1777 a 1823 (Estadística de México, tomo π), México, 1857 (BN).

Bazant, Jan. Historia de la deuda exterior de México, México, El Colegio de México, 1968, 277 pp. (Centro de Estudios Históricos, Nueva Seric, 3) (BCM).

BAZANT, Jan. Los bienes de la Iglesia en México (1856-1875), México, El Colegio de México, 1971, 364 pp. (BCM).

Benson, N. L. La diputación provincial y el federalismo, México, FCE, 1941, 244 pp.

Blumberg, Arnold. "A Swedish diplomat in Mexico, 1864" en Hispanis American Historical Review, vol. 45, núm. 2, mayo 1965, pp. 275-286. Informe del barón N.W. de Wellerstedte, embajador sueco acreditado ante los gobiernos de los EUA y del Imperio Mexicano, sobre la situación de México. Va precedido de un prólogo esclarecedor.

BOCANEGRA, José María. Disertación apologética del sistema federal México. 1825

tema federal, México, 1825.

Bosch García, Carlos. "Las Primeras Negociaciones Comerciales entre México y Francia" en El Trimestre Económico, vol. XII, núm. 48, 1945, p. 696.

Bosch García, Carlos. "Discusiones Previas al Primer Tratado de Comercio entre México y los EEUU, 1822-1838", en *El Trimestre Económico*, vol. XIII, núm. 51, México, 1946, p. 495.

Bosch García, Carlos. "Preliminares Políticos al Primer Tratado de Comercio entre México y España" en *El Trimestre Económico*, vol. XIII, núm. 51, México, 1946, p. 495.

Bosch García, Carlos. Problemas diplomáticos del México independiente, México, El Colegio de México, 1947, 334 pp. (BCM).

Bosch García, Carlos. Historia de las relaciones entre México y los Estados Unidos, 1819-1848, México, UNAM, 1961, 297 pp. (BCPS).

Bravo Ugarte, José. "La Guerra a México de EEUU, 1846-1848" en *Historia Mexicana*, vol. 1, México, 1951, pp. 185-226 (BCM).

Bravo Ugarte, José. Historia de México. Relaciones internacionales, territorio, sociedad y cultura, México, Editorial Jus, 1959.

CALLCOT, Wilfrid. Church and State in Mexico 1822-1857, Durham, N, 1926.

Castillo Negrete, Émilio del Historia militar de México en el siglo XIX, México, Imprenta del editor a cargo de Antonio Rosas, 1883 (BN).

CÓRDOVA, Arnaldo. La formación del poder político en México, México, Editorial Era, 1972, 99 pp. (Serie Popular Era). Trata de la naturaleza del Estado mexicano a partir de la Revolución de 1910. Sin embargo, en la introducción hace algunas referencias al siglo xix, particularmente a las características del Estado que surge de la revolución de Reforma.

Cueva, Mario de la Plan de Ayutla, México, UNAM, 1954, 374 pp. (BCU).

Cuevas Cancino, Francisco. El pacto de familia: historia de un episodio de la diplomacia mexicana en pro de la anfictionía, México, Secretaría de Relaciones Exteriores, 1962, 357 pp. (Archivo histórico diplomático mexicano, 2, serie 14). El compilador esboza las tentativas de las primeras autoridades del México independiente para conseguir la unidad latinoamericana, y estudia en detalle el proyecto de Alamán que estuvo en marcha de 1831 a 1843. 139 documentos ilustran la gestación y el aborto de esta empresa.

CHÁVEZ OROZCO, Luis. La desintegración territorial del Imperio español en América, México, Ed. Vargas Rea (Biblioteca Aportación Histórica).

Documentos: Sobre el tratado de Guadalupe y la situación de México durante la invasión americana, México, Secretaría de Relaciones Exteriores, 1930. (Archivo histórico diplomático mexicano, núm. 31).

Dunne, Peter Master. "Expediente sobre Comercio Recíproco entre las Provincias de la Louisiana y Tejas" en *Boletín del Archivo General de la Nación*, 28:2, abril-junio, 1957, pp. 203-322.

Esquivel Obregón, Toribio. La Constitución de Nueva España y la primera Constitución de México independiente, México, Manuel D. Sánchez, 1925, 83 pp. (BCU).

FAIVRE, Jean Paul. Expansión française dans le Pacifique de 1800 à 1842, Paris, Nouvelle Editions Latines, 1953, 550 pp.

FUAULK, Odie B. The last years of Spanish Texas, 1778-1821, Gravenhage, Mouton & Co., 1964 (Studies in American History, 4).

Flacus, Elmer W. "Comodore David Porter and the Mexican navy", en *Hispanic American Historical Review*, 34:3, agosto, 1954, pp. 365-373. Describe el intento fallido de construir una armada mexicana, entre 1826 y 1829.

FLORES D., Jorge. Juan Nepomuceno de Pereda y su misión secreta en Europa, 1846-1848, México, Secretaría de Relaciones Exteriores, 1964, 464 pp. (Archivo histórico diplomático mexicano, 2, serie, 19). Examen y compilación de documentos relativos a las gestiones de Pereda encaminadas a conseguir para México y contra EUA, el apoyo de los países

europeos. También se transcriben textos sobre otra misión del mismo diplomático a Guatemala.

FLORES ROMERO, R. "El Gobierno Mexicano y el Fomento de la Inmigración de 1820 a 1850" en Ensayos, 1-2, abril, 1965, pp. 113-126. Expone las medidas que se aplicaron para promover la inmigración extranjera y los resultados obtenidos.

Franco, José Luciano. Documentos para la historia de México existentes en el Archivo Nacional de Cuba, La Habana, 1961, 498 pp. (Publicaciones del Archivo Nacional de Cuba, 53). Transcripción textual de más de 300 documentos del Archivo Nacional de Cuba, de importancia para la historia de México, de 1767 a 1830. La mayoría de ellos pertenecen al periodo posterior a 1810. Especialmente importantes son los materiales sobre los proyectos españoles de reconquista de México, después de 1821. También lo son los de los complots, con base en México, para subvertir el orden colonial de Cuba.

GARCÍA CANTÚ, Gastón. La revolución de Independencia, México, Instituto Nacional de la Juventud Mexicana, 1964, 38 pp. Breve exposición del estado de la Nueva España a comienzos del siglo XIX, y relato de las hazañas de los insurgentes. Síntesis bien escrita.

GARCÍA CANTÚ, Gastón. Las invasiones norteamericanas en México, México, Editorial Era, 1971, 367 pp.

GARDINER, C. Harvey. México, 1825-1828. The journal and correspondence of Edward Thornton Taylor, Chapel Hill, N.C., University of North Carolina Press, 1959, 212 pp. Experiencias de viaje y observaciones hechas por Taylor, quien sirvió durante tres años como secretario a Joel R. Poinsett, primer embajador de las EUA en México.

GOETZMANN, W. H. "The United State-Mexican Boundary Surver, 1848-1853" en Southwestern Historical Quarterly, 42, 2, oct., 1958, pp. 164-190. Relata cómo, tras bambalinas, políticos expansionistas texanos y de otras partes del sur, ejercieron fuerte influjo en la definición de límites entre México y los EUA. La ruta más práctica para la construcción de un ferrocarril transcontinental por el sur, incluía tierras en disputa entre los dos países.

GÓMEZ ROBLEDO, Antonio. "Iniciación de las Relaciones de México con el Vaticano" en Historia mexicana, vol. XIII, núm. 1, julio-sept., 1963, pp. 18-58. Se sintetiza e interpreta lo publicado hasta entonces acerca de las negociaciones emprendidas por los primeros gobiernos mexicanos para obtener de la Santa Sede el reconocimiento de su independencia y establecer relaciones diplomáticas entre ambos Estados, lo que se consiguió a finales de 1836.

GÓMEZ ROBLEDO, Antonio. México y el arbitraje internacional: el Fondo Piadoso de las Californias, la Isla de la Pasión, el Chamizal, México, Editorial Porrúa, 1965, 412 pp.

González y González, Luis. "Nuevos Puntos de Vista

sobre la Independencia" en *Historia mexicana*, vol. IV, núm. 1, julio-sept., 1954, pp. 124-133 (BCM).

HARRIS, Helen Willies. "Almonte's Inspection of Tejas in 1834" en Southwestern Historical Quarterly, vol. 41, pp. 195-211, 1938.

Hernández Rodríguez, Rosaura. "Comercio entre México y las Ciudades Hanseáticas en 1842" en Estudios de Historia Moderna y Contemporánea de México, vol. 1, 1965, pp. 135-158. Se publica el tratado de amistad, comercio y navegación entre los gobiernos de México y las ciudades hanseáticas, firmado en 1832. Se proporcionan, también, algunos datos relativos a los antecedentes y a los frutos del documento transcrito.

Humboldt, Alejandro de. Ensayo político sobre el Reino de la Nueva España, México, Editorial Porrúa, 1941, 5 vols. La obra, en cuatro volúmenes, comenzó a aparecer en París en 1807, antes del estallido de los movimientos independentistas. Fue la primer obra de un notable género del siglo xix que, al dar relieve al abismo existente entre el potencial de recursos y el inadecuado nivel de explotación de éstos, sugería que la Nueva España no seguiría por mucho tiempo como dependencia de España.

Kaplan, Marcos. Formación del Estado nacional en América Latina, Santiago de Chile, Editorial Universitaria, 1969, 319 pp. Contiene dos partes útiles relativas al estudio del Estado: Introducción y capítulo primero, Estado y Sociedad. Los demás son incisos demasiado generales, historiográfico-políticos y de escaso valor (BCM).

Kenyon, Gordon. "Mexican Influence in Central America, 1821-1823" en *Hispanic American Historical Review*, 41:2, mayo, 1961, pp. 175-205.

McCornack, Richard Blaine. "Relaciones de México con Hispanoamérica, 1821-1855" en Historia Mexicana, enero-marzo, 1959, pp. 352-371 (BCM).

Manning, William Ray. Diplomatic Correspondence of the United States: Inter-American affaires, 1831-1860, vol. viii, México, 1831-1848, vol. ix, México, 1848-1860. Washington, Carnegie endowment for international peace, 1937.

México, Presidente. Los presidentes de México ante la nación: informes, manifiestos y documentos de 1821 a 1966, México, XLVI Legislatura de la Cámara de Diputados, 1966, 5 vols.

Miquel i Vergés, Josep María. La diplomacia española en México, 1822-1823, México, El Colegio de México, 1956, 195 pp. (BCM).

Peniche, Manuel. Historia de las relaciones de España y México con Inglaterra sobre el establecimiento de Belice, Primera parte, Mérida-México, Cía. Tipográfica Yucateca, 1940, 83 pp.

Romeo Gil, Hilarión. Estudios políticos y administrativos sobre México y sus revoluciones desde el año de 1810 hasta 1862, México, 1956 (Biblioteca de la Academia Mexicana de la Historia, VIII).

Sepúlveda, César. "Historia y Problemas de los Límites

de México" en Historia mexicana, vol. viii, núm. 1, julio-septiembre, 1958, pp. 1-34, vol. viii; núm. 2, oct.-dic., 1958, pp. 145-174 (BCM). La primera parte es una síntesis de los tratados, convenciones y negociaciones diplomáticas que demarcan la frontera norte de México. La segunda parte trata de los problemas de la frontera sur, con Guatemala y la Gran Bretaña.

Tejas y el Fondo Piadoso de las Californias, México, Publicaciones de la Cámara de Diputados, 1937, 64 pp. Compilación de documentos referentes a la colonización de Tejas en 1824 por familias "anglosajonas", y al controvertido fondo pío, que comenzó en 1859. Ambas colecciones fueron descubiertas en los archivos de la cámara de diputados.

TORRE VILLAR, Ernesto de la La Constitución de Apatzingán y los creadores del Estado Mexicano, México, UNAM, 1964, 439 pp. Un estudio amplio, enfocando al movimiento de emancipación en su totalidad, precede a una selección de documentos relativos a antecedentes, orígenes, composición, reuniones y obra de la Suprema Junta Nacional Americana. Incluye el texto de la Constitución de Apatzingán (BCU).

Torre Villar, Ernesto de la. Correspondencia diplomática franco-mexicana, 1808-1839, vol. 1, México, El Colegio de México, 1957, 424 pp. (BCM).

Valadés, José C. "Derivativos de la Autoridad Juaris-

ta" en Historia mexicana, vol. xxI, núm. 4, abriljunio, 1972, pp. 693-724 (BCM).

VITAL-HAWELL, Victor. "Las relaciones Anglo-Mejicanas y la Política Inglesa en Méjico de 1822 a 1827" en Revista de Indias, vol. 19, núm. 76, abril-junio, 1959, pp. 273-289.

WECKMANN, Luis. Las relaciones franco mexicanas, 1827-1867, 2 vols., México, Secretaría de Relaciones

Exteriores.

ABREVIATURAS

Biblioteca Central de la UNAM (BCU) Biblioteca de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales (BCPS)

Biblioteca Nacional (BN)

(BCM) Biblioteca del Colegio de México

Biblioteca de la Sociedad Mexicana de Geografía y Es-

tadística (BSNGE)

Biblioteca de la Secretaría de Hacienda (BSH)

Biblioteca Luis González Obregón (BLGO)

Biblioteca del Instituto Nacional de Antropología e Historia (BINAH)

Archivo de Luis Chávez Orozco en la Biblioteca de Condumex (ALCHO CONDUMEX)